

N.º 99. Martes

4 De Octubre de 1836.

GACETA



OFICIAL.

ARTICULO DE OFICIO.

S. M. sigue sin novedad en su importante salud.

De igual beneficio disfruta S. A. R. el Serenísimo Señor Infante DON SEBASTIAN GABRIEL.

Las últimas noticias que se han recibido de Salzburgo aseguran, que continuaban en aquella Ciudad sin la menor novedad en su importante salud S. A. R. el Serenísimo Señor PRINCIPE DE ASTURIAS, los Serenísimos Señores Infantes Don JUAN CARLOS y Don FERNANDO MARIA, su Augusta Tia la Serenísima Señora Infanta Doña MARIA TERESA, y la Serenísima Señora Infanta Doña MARIA AMALIA.

MINISTERIO UNIVERSAL. — SECRETARIA DE ESTADO Y DEL DESPACHO DE GRACIA Y JUSTICIA.

Real orden comunicada en 25 de Setiembre al Tribunal superior de Navarra y Provincias Vascongadas.

El REY N. S. en vista de lo consultado por ese Tribunal y oído su Consejo general de Negocios del Reino, se ha servido resolver: que durante las actuales circunstancias y hasta que S. M. tuviere a bien disponer otra cosa, que de autorizado el mismo Tribunal para el recibimiento de abogados, así de los naturales de Navarra como de los de cualquiera otra provincia de la Monarquía, bajo las reglas siguientes. — Primera. El número de años de carrera literaria teórica y práctica que debe preceder á la abogacía será el designado en el Plan de estudios, por ahora vigente, y para su abono se atenderá á lo prevenido en los artículos 6.º, 7.º, 8.º y 9.º de la Real orden de 9 de Abril de este año. — Segunda. En el examen y formas del recibimiento tampoco se hará por el momento otra innovación á lo dispuesto por las leyes y conforme á las prácticas hasta aquí observadas, que ampliar el juramento á lo que marca el artículo 4.º de la Real orden citada. — Tercera. A los que se recibieron de abogados en los tribunales de la usurpación se les considerará como no recibidos, se les recogerán ó inutilizarán sus títulos, y se les expedirán otros nuevos despues de haber llenado las condiciones legales. — Cuarta. Respecto á los doctores y licenciados legitimamente graduados en universidad aprobada, se observará lo dispuesto en el mismo Plan de estudios. — Quinta. Los Ministros togados del Tribunal no percibirán obvención alguna por los recibimientos, y las propinas ó emolumentos de los curiales y subalternos del Tribunal, se reducirán durante las actuales circunstancias, á la mitad de las que hasta

aquí debían exigirse. — Sexta. Mientras por las mismas circunstancias continúe el Tribunal en la forma provisional que hoy tiene, entendiendo en los negocios de Navarra y de las Provincias Vascongadas, los abogados que así se reciban y cualquiera que sea el país de su naturaleza, podrán ejercer su profesión en todos aquellos indistintamente, como lo harán los naturales de Navarra ya recibidos, sin que esto perjudique en modo alguno para lo sucesivo á la observancia de los fueros de este Reino. — Séptima. Los recibidos bajo estas reglas serán abogados de los Reales Consejos, con tal que precisamente dentro de un año despues del restablecimiento del Consejo Real de Castilla presenten en él sus títulos para que se tome razon sin pagar nuevos derechos. — Octava. El REY N. S. concede esta muestra de su Soberana bondad en consideración á la acreditada é inequívoca lealtad que ha de exigirse de los que aspiren á la abogacía, bajo la mas seria responsabilidad de los Ministros del Tribunal que fueren jueces, y declarándose desde ahora nulos los recibimientos que se obtuvieren sin este requisito. — Novena. El Tribunal elevará á S. M. por conducto de este Ministerio Universal noticia de los recibimientos de abogados que desde hoy hiciere.

PARTE NO OFICIAL.

Noticias extranjeras. — INGLATERRA.

El sistema republicano no puede durar ni en España ni en Portugal. No es el pueblo el que le quiere establecer, sino un puñado de emigrados exaltados y sus partidarios, que son la hez de la sociedad. La tranquilidad de la Europa no sufrirá el establecimiento de un precedente tan funesto, y nosotros estamos ciertos que el buen sentido del pueblo inglés ha hecho ya justicia á este extraño suceso, que verá con placer tomar medidas para combatirlo, y no permitirá á su gobierno whig precipitarse en la guerra para proteger esta carta revolucionaria. Nuestra intervencion nos cuesta ya bien cara: el Portugal solo ha consumido once millones de libras esterlinas en el espacio de tres años.

Hemos dicho en uno de nuestros últimos números que el partido republicano en Francia, la jóven Francia, estaba en correspondencia con la jóven España y la jóven Portugal; esta asercion se confirma. Los movimientos de Madrid y Lisboa se han trazado en Paris. La facción abominable que procura desorganizar toda la Europa ha colocado por el pronto su centro de operaciones en la Península; de allí se molestará luego á la Alemania, despues los agitadores volverán las armas contra su propio país. Pero, gracias al Cielo, hay en todos los países una potencia superior á estos manejos criminales: que la legitimidad use de sus fuerzas y el mal se acabará. La España y el Portugal nos presentan un cuadro lastimoso, que toca bien de cerca el honor y el interés de la Inglaterra; pero nos queda un consuelo poderoso, y es la incapacidad del gobierno whig tanto en lo interior como en lo exterior, y que no puede tener ya larga duracion. (*Mornig Post.*)

Dice el mismo periódico.— Si hemos de juzgar por el tono usado anoche por un órgano ministerial, nuestra union con la Francia y el tratado de la *cuadruple-alianza* anejo á ella, están cerca de su fin. El *Globo* dice francamente, que la última mudanza del ministerio de París no es de un color satisfactorio á los partidarios decididos de instituciones liberales, y que no ve en el gabinete sino un nuevo triunfo de la voluntad de un individuo.

La lucha de la Península, dice el *Herald* del 13 de Setiembre, ha llegado al último periodo de su existencia. Hemos llegado, segun dicen los franceses, al principio del fin. La madre *magnánima* de la inocente Isabel ha descubierto de repente, gracias á la lógica del sargento Garcia, que la constitucion de 1812, es no solamente la mas conforme al carácter y sentimientos de los españoles, sino que su espíritu, que ha estado encerrado tanto tiempo, es el mas apropiado para el fin deseado. Este fluido eléctrico se va propagando por todo el país, excita su aletargada energía, y desde entonces las cosas avanzan rápidamente á la gran catástrofe, á saber, á la derrota de los carlistas. A lo menos así lo dicen los liberales; y lo mismo repiten sus panegiristas y sostenedores, los periódicos whigs de este país. Pero ¿si sucederá así? Sobre este punto poseemos datos suficientes para deducir una consecuencia, si no cierta, á lo menos muy racional y muy probable.

En primer lugar antes de fiarnos en las seguridades de estos periódicos, y antes de soltar nada de nuestro dinero (porque no hay duda que son precursoras de otro nuevo empréstito) vamos á calcular con calma y desapasionadamente sobre su realización. El que no está por nosotros, está contra nosotros. Todos los que se oponían á Don Carlos eran ya partidarios de D.^a Cristina. Todos los mal entretenidos, turbulentos y disolutos de España estaban ya alistados, si no bajo las banderas de Cristina á lo menos en contra de las de su rival. Algunos comerciantes, y sobre todo aquellos que nada tenían que perder y podían ganar algo en la revolucion, eran partidarios decididos de ella. ¿A quiénes pues se trata de apelar? ¿Quiénes son los dormidos caballeros que deben despertarse al grito de viva la constitucion? ¿Será la nobleza, á quien han despojado de todos los privilegios que habia gozado por tanto tiempo, y á quien han privado aun de la parte del poder que le conferia el *estatuto real*? ¿Será por ventura el paisanaje? Conoce muy poco á la España, quien crea que los paisanos responderán á este grito. El sencillo y poco ambicioso paisano español sufría el *estatuto real*, quizá tan solamente porque se habia suprimido el nombre odioso de constitucion, y porque su influencia con respecto á él diferia poco de la forma de gobierno á que estaba acostumbrado, y con el que estaba satisfecho. Nada importa el averiguar, por qué estaba prevenido tan fuertemente contra un sistema que le prometia tantas ventajas; es cierto que lo estaba y lo está. Esta no es una mera suposicion, es un hecho probado mas de una vez por la experiencia; y si alguno lo dudare, que mire á los periodos de 1823 y 1830, á la fácil supresion de la constitucion, y á la pronta derrota de Mina en su tentativa por restablecerla. En cuanto á la idea que se propala, que el espíritu patriótico manifestado por esta clase en 1808 tenia alguna conexion con algunas teorías políticas, nada mas es menester para probar su absurdidad que la comparacion de la persecucion incesante del ejército de Napoleón por las guerrillas con la pacífica marcha militar del duque de Angulema desde los Pirineos hasta Cadiz.

No es menos absurdo el suponer que un mismo vestido venga bien á todo género de personas, que el que la misma forma de gobierno convenga á todos los países. El paisano español no se cansa la cabeza discuriendo sobre instituciones civiles, pero siente la fuerza de la verdad. Conoce que bajo el antiguo régimen gozaba toda la libertad práctica que pudiera desear; y si se añade á esto su firme opinion confirmada por todas las personas sensatas que llegan á tratarle, de que la constitucion es un semillero de todos los males, tendremos la suma total de sus nociones políticas. Déjesele trabajar, disfrutar del descanso, y espaciarse en conversacion amigable, y no hará caso de nada mas; pero si una vez se le trata de sacar de su estado pacífico, es regular que se coloque en el partido mas conforme á sus inclinaciones y hábitos, sin que basten las promesas mas lisonjeras para armar su brazo contra lo que tiene por mas querido y sagrado. Es pues claro que la nuevamente resucitada constitucion no hallará un gran apoyo en la aristocracia ni en el paisanaje. Y puede uno pensar seriamente que los mercaderes, los propietarios, y en

general los pacíficos habitantes de este país desgraciado, puedan considerarse seguros bajo un sistema establecido por unos medios totalmente destructivos de todo gobierno regular, tan fecundo en motines y confusion, y quemas y derramamiento de sangre, tanto en los tumultos durante el dia, como entre el desorden de la noche? No: de ningun modo. El efecto del grito de viva la constitucion será el aumentar las filas de Don Carlos disminuyendo las de su rival. Cada acto consecutivo de violencia y horror, como los de Barcelona y Málaga ha producido el apartamiento de algunos partidarios de esta á aquel. No se pueda señalar otra razon del progresivo incremento de la fuerza de este Principe. Y ahora que el partido democrático se ha quitado la máscara, y no hay otra alternativa que volver á la antigua forma de gobierno que hizo feliz á la España, ó adoptar una república, con todo su tren de disturbios y desórdenes, uniendo el hacha, el puñal y la guillotina, podemos concluir que la primera causa será abrazada por todos los que aman la tranquilidad de su país, si las medidas del nuevo gobierno les sacasen del estado de inaccion en que han permanecido algunos hasta ahora.

Segun los últimos periódicos los fondos españoles estaban en Londres á 27 y $\frac{3}{8}$ y en París á 26 y $\frac{7}{8}$.

FRANCIA.

Paris.

La anarquía va en aumento en Madrid. El populacho en su exaltacion pide purificaciones y proscripciones: á Manso le han depuesto: Mendez-Vigo ha sido desterrado á Badajoz: en todas partes se organizan sociedades secretas, (en el dia son ya públicas) y estas van á tomar la direccion del movimiento. Se proyecta la formacion de causa de los generales cristinos, que han sido batidos por los carlistas, y la confiscacion de los bienes de aquellos, que á imitacion de Córdoba, se han refugiado en el extranjero: antes de poco tendrá que abandonar su puesto el ministerio actual, y dejar que manden los descamisados de la Puerta del Sol.

—Todos los dias hay alguna nueva de los regimientos que *soberanamente* deponen á sus oficiales; y en la correspondencia de Madrid de estos últimos dias nos dicen. «No es fácil formar una idea del estado de esta Capital: es imposible transitar ya ni por las calles mas concurridas, como son la Puerta del Sol y todas las calles que á ella dirigen, sin encontrar grupos de hombres con vigote y cinta verde en el ojal de la levita ó frac, que gritan y declaman contra los aristócratas que desean hacer retrogradar á la revolucion, y contra los gefes militares que se dejan derrotar por los carlistas; siendo los principales objetos de sus ataques voceros, el ministerio y el capitán general de la provincia.»

«El 4.º regimiento de caballería ligera, que guarnecía á Ciudad-Real, ha destituido á todos los oficiales, nombrando coronel á un subteniente. El regimiento provincial de Murcia, ha hecho algo mas; penetrado de que la constitucion concede á cada uno decir y hacer libremente lo que le parezca, los soldados se han licenciado á sí mismos y se han marchado á sus casas.»

«Se trata de reponer en sus destinos á todos los empleados de la época constitucional del año 20 al 23, que solo disfrutaban medio sueldo.» (C. de F.)

En medio de las desgracias y peligros de que la revolucion ha inundado la España, la legitimidad debia levantar la voz y dirigir á los aflijidos pueblos palabras de esperanza y de consuelo; y efectivamente, Carlos V dirige hoy á los españoles una proclama, cuyo lenguaje debe ser objeto de meditacion para todos los realistas de Europa. Hemos dicho mas de una vez, y no nos cansaremos de repetirlo, que la desgraciada España ha sufrido y está sufriendo, por consecuencia de la violacion de la ley fundamental, todos los horrores de que es capaz una encarnizada guerra civil; mas en medio de tantas calamidades resuena el eco augusto de una voz paternal y consoladora, que manifiesta á los Príncipes y á las Naciones, cuáles son sus deberes, y en dónde hallarán unos y otros su salud, sus garantías, su reposo y su seguridad. El contexto de esta Real alocucion responde á los que no han querido ver en la lucha de la Península mas que una cuestion de herencia. No podemos desentendernos de hacer el merecido elogio de los cristianos y heroicos sentimientos, y

del lenguaje verdaderamente regio, que distinguen y caracterizan todas las producciones de este gran Rey. (Contid.)

NOTICIAS DE ESPAÑA.

El 29 revisó S. M. las tropas que defienden la línea del Arga, y las fortificaciones que se construyen en la hermita y monte de Santa Bárbara inmediato á Puentelareina, volviendo á dormir á Estella. El 30 salió S. M. de esta ciudad á las ocho y cuarto de la mañana, y habiéndose detenido en la Basílica de San Gregorio, para ver las fortificaciones, pasó á comer á Sorlada, trasladándose despues á hacer noche á Zúñiga. El 1.º de Octubre se puso S. M. en marcha á las ocho y cuarto de la mañana; á su paso por Maestu visitó el hospital militar, comió en Guereño y llegó á Narbaja á las seis y media de la tarde. El Serenísimo Señor Infante Don Sebastian ha acompañado á S. M. en todo el viaje.

Hernani 24 de Setiembre. «El regimiento de cazadores ingleses propendia tanto á la desercion, que le ha sido forzoso á Evans mandarlo relevar de los puntos avanzados que ocupaban; pero los que le han sustituido, van siguiendo el mismo ejemplo. Todos manifiestan la misma resistencia para atacar nuestra línea, y es de presumir que todo su empeño se limite á formar en Pasajes un segundo Gibraltar; pues continúan fortificando los dos peñones.—Los refugiados que llegan de San Sebastian están contestes sobre el mal estado de la guarnicion, y el espantoso número de enfermos que hay en los hospitales donde el tífus hace cada vez mayores estragos.»

De Cataluña se sabe, que Aldama salió de Barcelona en direccion á Villafranca de Panadés, en cuyo punto fue atacado por algunos batallones realistas. La columna de Aldama sufrió pérdida de mucha gravedad, y le fue forzoso emprender su retirada para Barcelona.

Esciben de las fronteras con fecha del 15 á la Gaceta de Languedoc, que una division de 8000 Aragoneses de infantería y 300 caballos ha entrado en Cataluña, y se ha situado á la parte de Montblane.

Maroto trasladó su cuartel general á San Quirce, donde re-concentra y organiza sus divisiones: va desplegando una grande actividad y estableciendo la disciplina mas severa. En San Quirce se habian reunido 8000 hombres de infantería habiéndose creado ademas 12 compañías de preferencia que deben obrar bajo sus órdenes inmediatas.—Un piquete de caballería de la division de Gurrea, se ha presentado en el cuartel general de Maroto, solicitando servir al REY lejítimo: parece que son 25 dragones.»

Derrotado Aldama en Villafranca de Panadés, no quedan mas columnas de tropas regulares que las de Ayerbe y Gurrea. Se dice que todas ellas han recibido la orden de replegarse sobre Barcelona.

Segun la correspondencia mas reciente, publicada en el mismo periódico, se confirman los buenos resultados de la entrada de Maroto, asi como tambien la ocupacion de Prats de Lusanne por nuestras armas, y la desercion que experimenta la caballería de Gurrea. La misma correspondencia de la frontera habla con elogio del comandante realista, D. José Puig, que á la cabeza de un destacamento de caballería ha hecho prisionero un número mucho mayor de lanceros enemigos pertenecientes á la division de Ayerbe. Este rasgo de valor ha sido recompensado sobre el campo de batalla por el general Maroto, que parece haberle conferido el grado de coronel.

Se habla de una nueva accion ventajosa tenida entre algunos batallones catalanes y la columna de Ayerbe; este ha salido herido en el pié izquierdo, y el revolucionario Colls en la espalda.

De Manresa escriben al Español: «Ha algunos dias que por Naria entró uno que dicen ser un general frances llamado Maroto; ¡qué escaso de noticias está el bueno del corresponsal que no las tiene de un general español tan antiguo y distinguido como Maroto! (Sigue el de Manresa): el Muchacho cabecilla que

volvió de Francia se anticipó algunos dias para hacer que todas las facciones de este lado estuviesen dispuestas á obedecerle. Efectivamente, subió el citado Maroto por Rivas á Borrada y se le han presentado Muchacho, Castells Capdevila, Hostal, Ripol Galceran, Puigpirriol, Almiras; tambien debe ir Zorrilla. Hay quien asegura (prosigue el bien informado corresponsal del Español) que el tal Maroto es el gobernador de la plaza donde estaba preso Muchacho, y que se ha venido con toda libertad. Su mando se extenderá desde Manresa, Cardona y Solsona á la derecha hasta la frontera, y de los dichos puntos á la izquierda hasta Lerida. Tristany tiene á sus órdenes á los cabecillas Llar de Copons, Gabat, Burjó, Grau y otros de la parte de Lérida.»

Tristany hace muchos dias que está en Pinós, arreglando tres batallones sin que nadie le incomode. Asegurase que una de las columnas se ha acercado á dos horas de Borrada, sin atreverse á atacar á la faccion de Maroto.»

De todos estos gefes ó cabecillas como dice el corresponsal del Español, la mayor parte habian muerto de oficio en los periódicos de Madrid: ahora salen de nuevo, organizan sus fuerzas y toman tal actitud, que Ayerbe es batido, Gurrea se retira, y Aldama huye en dispersion á Barcelona, y el comunicante del Español duda que las columnas se atrevan á atacar á ese frances de Borrada.

El Diario Mercantil de Valencia inserta el parte que el revolucionario Buil da al titulado comandante general de la division de operaciones de aquella provincia. De este documento aparece la derrota sufrida por el enemigo en la llanura de Alcublas. Dice Buil: «habiendo salido con mi columna en direccion de Losa, observé que retrocedian las guerrillas cargadas por el enemigo, que un numeroso grupo de caballería carlista caía sobre nuestra retaguardia al propio tiempo que un enjambre de sus tiradores atacaban por su frente. En esta crítica situacion, viendo que un grueso de facciosos seguia sus guerrillas en número muy considerable, mandé tomar posicion en unos montes aislados con llanos á la espalda y por el frente; allí se defendió la columna con vigor, y esto fue causa de que fuese cortada por todas partes por la faccion, la que despues de tomar los llanos por donde precisamente habia de descender nuestra tropa, avanzó su infantería en cuatro columnas, á las que se opuso una fuerte resistencia, mas los valientes de mi mando oprimidos por todas partes, tuvieron que ceder y fueron cargados por la caballería enemiga. En este caso me puse al frente de mis caballos con el objeto de proteger la infantería, mas fue tan excesivo el número de los enemigos que cayeron sobre mí, y tan terrible el fuego de su infantería, que tuve que huir acérrimamente perseguido por la caballería enemiga, viéndome precisado á pasar el Turia por un vado peligroso, y dirigirme á Chiva por las cumbres de las sierras.»

«Doloroso me es esta fatal ocurrencia que ha costado la vida á los valientes que tantos dias de gloria han dado á la patria. Como militar subordinado debia obedecer las órdenes, aunque bien preveia los fatales resultados, que iban á producir. Estoy bien satisfecho que en nada he faltado á mi deber, y que si hubiera podido obrar segun mi dictámen, no hubiera sucedido tan fatal ocurrencia.»

Despues de este descalabro el general Warleta ha pasado á la villa de Murviedro, segun él dice, á restablecer su salud.

De Málaga escriben al Eco: «Aqui se han removido mas de 80 empleados de todas clases, civiles, eclesiásticos y militares. Los destituidos, como es natural, no han quedado muy contentos; pero lo singular es que tampoco han quedado satisfechos la mayor parte de los nuevamente agraciados, considerándose cada uno merecedor de un destino mas alto que el que le ha cabido en suerte. Cuando se habla entre nosotros una revolucion por el triunfo de un principio, por obtener una mejora social sin mezcla alguna de intereses particulares, que se sobrepongan al bien general del país? No es posible esperarlos en nuestros dias, mientras por una medida legislativa no se ataje esa avidéz de empleos, que preside á todos nuestros actos de patriotismo.» Sigue sonando el comunicante malagueño.

El titulado capitán general de Galicia desde Lugo da parte

al gobierno usurpador, que las facciones de Pando atacaron á la columna del provincial de Lugo: que una columna procedente de Chantada atacó á la facción de Insua, y consiguió aprender un faccioso conocido por el nombre de Goyanes; y últimamente, que la columna del coronel Rivero se dirigió á Illana para atacar á la facción de Ramos: por fin no la atacó, y apresó un fraile.

Con motivo de haberse jurado la constitucion en Lisboa y haber principiado á tomar incremento las partidas miguelistas, han pasado á Portugal las fuerzas portuguesas que vinieron á sostener la usurpacion española.

Mas de 6000 personas han sido desterradas de la Capital, sin que el gobierno les haya dado la causa de este procedimiento.

La *Revista Nacional* confiesa las ventajas obtenidas por las armas carlistas.

El *Patriota* pregunta por qué fatalidad están suspendidas las operaciones militares.

El *Castellano* se lamenta de que el expediente de la quinta y el del empréstito nada han producido: que el ministerio de Calatrava adelanta tan poco como el de Istúriz, y que no ha habido mas cambio que de personas y firmas.

NECROLOGIA.

El dia 24 del pasado Agosto murió en Estella el Excmo. Sr. Conde de Villemur, teniente general de los Reales ejércitos, y ministro que ha sido de S. M. C. Desde luego hubiéramos publicado su biografía; pero carecíamos entonces de los antecedentes necesarios al efecto. Despues hemos adquirido datos auténticos, que están perfectamente acordes con lo que ha publicado la *Gaceta de Francia* sobre la carrera militar y política de S. E., y cuya noticia vamos á compendiar, presentándola á nuestros lectores con aquella concision que exigen los estrechos limites de este periódico.

El año 1761 nació el Sr. Conde de Villemur. Su educacion fue tan religiosa y esmerada como correspondia á su alto nacimiento. Entró al servicio de España en calidad de cadete del regimiento de Flandes infantería Walona, que á la sazón se hallaba en Orán, donde hizo el Conde su primera campaña. En 1779 con licencia de S. M. C. pasó al servicio de Francia, y en 1780 fue nombrado cadete gentil-hombre del regimiento Dragones Reales, donde sirvió hasta el año 86 en que pasó de alférez al regimiento de Húsares de Esterhazy. En el año 91, habiendo sido proscrito por su adhesión á los Borbones, emigró de Francia, y se reunió á los Príncipes en Coblenza, hallándose ya en clase de teniente. SS. AA. le nombraron en el mismo año gefe de los caballeros Dragones de la Corona con el grado de teniente coronel, haciendo en este concepto las campañas de 92, 93 y 94 bajo las órdenes del Príncipe de Condé, el cual le concedió la gracia de servir como voluntario en los Húsares de Borcheny, cuyo cuerpo hacia parte del ejército que cubria el bajo Rhin á las órdenes del conde de Clerfayt. Se halló en el paso de Roetz, en la batalla de Nerwindo, en el levantamiento del sitio de Maestrich, y en el bloqueo de Condé. Concluida la campaña del 94 pasó de mayor al regimiento de Rohan, que por entonces quedó al servicio de S. M. el Emperador de Austria. Combatió valerosamente en la defensa de Gratz. En la batalla de Mtenhirtren salvó en medio del mayor apuro un cuerpo numeroso de caballería que habia sido confiado á sus órdenes, atravesando valerosamente por el centro mismo de las columnas enemigas. En el dia 9 de Julio, en union con su hermano el Marqués de Villemur, oficial tambien del regimiento de Rohan, salvó á la retaguardia del ejército austriaco deteniendo con valor á la caballería francesa, y acuchillando á un regimiento de dragones, el cual perdió mas de 200 hombres, habiendo tambien arrollado el mismo dia á un batallon de granaderos que tenia envuelto al regimiento franco de O-Donell, que sin esta circunstancia hubiera quedado prisionero. Tuvo una parte muy activa en la batalla general de

Taswangen, y molestó infinito á los franceses en su retirada sobre Saltzback, despues de la batalla de Wutzburg. En 6 de Setiembre del mismo año se apoderó de un batallon enemigo á la salida de Anchaffembourg, aunque se hallaba entonces á la cabeza de un escuadron tan solamente. En Kirberg salvó toda la artillería de campaña, y combatió admirablemente en la accion general dada para obligar al enemigo á que evacuase las ciudades de Lunebourg y de Dietz. En la campaña siguiente el Emperador de Austria teniendo en consideracion el valor, la pericia y rango de Villemur le nombró su gentil-hombre de cámara.

Hecha la paz entre la Francia y el Austria en 1809, el Conde de Villemur, con permiso del Emperador, vino al servicio de España, y habiendo recibido el despacho de coronel de caballería, pasó al estado mayor del ejército de la izquierda, que operaba en Extremadura, batiéndose en el primer ataque á la cabeza de 500 caballos por espacio de doce horas contra 3000 franceses de infantería y 600 de caballería, sosteniendo con vigor diez ó doce cargas que le dió el enemigo con la mayor decision. El valor y la serenidad que manifestó en este ataque le proporcionaron el empleo de brigadier de caballería española. La gloriosa y encarnizada batalla de Albuera le presentó una nueva ocasion para distinguirse; porque habiendo logrado los lanceros polacos desordenar la division inglesa de Stuar, el Conde de Villemur los cargó decididamente, consiguiendo restablecer el orden á beneficio de tres cargas consecutivas. En vista de tantos servicios y de un mérito tan superior, fue promovido al empleo de mariscal de campo en 23 de Junio de 1811, habiendo amenazado por aquel tiempo á Sevilla ocupada por los franceses, y distinguiéndose en la accion de Arroyo-Molinos. Contribuyó el año 13 al glorioso resultado que tuvo la batalla de Vitoria, en virtud de la rapidéz con que cargó al enemigo por uno de sus flancos. En el año 16 fue el Conde nombrado teniente-general, y posteriormente el Sr. D. Fernando VII le concedió los honores de gentil-hombre de cámara.

En consideracion al mérito contraído por el Conde de Villemur en el servicio de los Príncipes franceses contra la revolucion, Luis XVIII le elevó á la dignidad de Comendador de la Real orden de San Luis.

De la hoja de servicios prestados por Villemur consta, que ha mandado diferentes cuerpos del ejército: que fue interinamente general en gefe del 5.º cuerpo: que mandó varias divisiones de caballería, y que ha obtenido por dos veces el mando superior de la provincia de Extremadura.

En 1823 fue denunciado como autor de una conspiracion en sentido realista, y aunque con gran trabajo pudo sustraerse á la venganza de los revolucionarios. A fines del mismo año, despues que el Conde mereció la confianza de S. A. R. el Duque de Angulema, fue nombrado gobernador de la plaza de Barcelona y segundo cabo del Principado de Cataluña, y por fin subinspector de los Voluntarios Realistas de todas armas.

Por Febrero del año 34 pasó á Navarra, y habiéndose incorporado en las filas del Rey legitimo, la Junta superior gubernativa de Navarra le nombró su Presidente, habiendo recibido muy luego de la Magestad de Carlos V el despacho de capitán general de Aragon.

Cuando S. M. se presentó en Navarra le confirió el Ministerio de la Guerra. Posteriormente se ofreció marchar á Cataluña con el objeto de organizar el ejército realista del Principado; pero no habiendo tenido lugar la expedicion, el REY N. S. en atencion á sus distinguidos méritos y servicios le condecoró en Mayo del 36 con la gran Cruz de Carlos III, los honores del Consejo de Estado y la presidencia de la Junta consultiva de la Guerra.

En Junio último pasaba á tomar posesion de su capitania general de Aragon; pero detenido en Estella, con el objeto de esperar una ocasion oportuna, el 16 de Agosto fue atacado de una indisposicion que para el dia 24 le condujo al sepulcro.

El Sr. Conde de Villemur unió á su valor un gran fondo de virtudes y el porte de un verdadero caballero. Su respeto por la Religion, su fidelidad y adhesion á la Persona del Rey, el horror que siempre le inspiraron la revolucion y sus consecuencias, su presencia de ánimo imperturbable en los riesgos mas inminentes, su honradéz, su actividad y otras mil calidades que le enoblecieron, le hacen recomendable á los ojos de Dios, y muy digno de la imitacion de los hombres.

SUPLEMENTO A LA GACETA OFICIAL

DEL MARTES 4 DE OCTUBRE DE 1836.

MINISTERIO UNIVERSAL.

Secretaría de Estado y del Despacho de la Guerra.

PARTES RECIBIDAS EN ESTA SECRETARIA.

EJERCITO REAL.—Excmo. Sr.—Dos batallones y 200 caballos que han salido de Vitoria, han destacado 200 hombres de los primeros y 80 de los segundos á Arroyabe, de donde han sido inmediatamente desalojados y obligados á regresar á sus cantones por el primer batallon de Alava y la compañía volante.—Ayer intentó el enemigo dirigirse á la poblacion para impedir la fortificacion de la peña de S. Tirso; pero hallándose protegida el 2.º de Alava, salió á su encuentro y los llevó en retirada hasta su guarida.—Han recibido la gratificacion 10 pasados, lo que espero se sirva V. E. elevar á S. M.—Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Salinas de Leniz 29 de Setiembre de 1836.—Excmo. Sr.—Bruno de Villarreal.—Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de la Guerra.

Comandancia general de Guipúzcoa.—Excmo. Sr.—En la noche pasada ha concentrado el enemigo todas sus fuerzas en la parte de S. Francisco y calzada de Pasajes, manteniéndolas ocultas hasta las cuatro de esta tarde, que apoyada de sus numerosas baterías y de un cañon y un obus que ademas ha conducido hoy, ha intentado forzar nuestro punto avanzado de Amezaña; pero el 4.º batallon que lo ocupa, y que inmediatamente ha sido reforzado con el 5.º y tres compañías del 6.º ha contenido la audacia de aquel, rechazándolo hasta sus parapetos de donde han dirijido á los nuestros un horroroso fuego de artillería. No puedo calcular la pérdida que se les ha causado por la desigualdad del terreno que media entre ambas líneas; pero ha debido ser bastante á causa de la proximidad á que han llegado. La nuestra no es de consideracion, pero sensible por la clase á que ha cabido; pues ha sido herido el brigadier jefe del E. M. D. Carlos Vargas, aunque levemente, de un casco de granada en la cabeza; un capitán, un subteniente y un soldado del 4.º batallon de alguna gravedad. Nada me han dejado que desear las tropas que han concurrido á este encuentro, pues todas han rivalizado en valor y entusiasmo, dándome cada dia mas y mas pruebas de la bizarría y disciplina que las distingue. El enemigo ha quedado en sus posiciones á las ocho de la noche que me he retirado de Amezaña, y por si intenta repetir esta noche su ataque he encargado la mayor vigilancia á las tropas de aquel punto. Todo lo que tengo el honor de poner en conocimiento de V. E. por si juzga conveniente elevarlo al REY N. S.—Hoy se ha pasado á nuestras filas un soldado de la legion inglesa.—Dios guarde á V. E. muchos años. Hernani 27 de Setiembre de 1836.—Excmo. Sr.—Bartolomé de Guibelalde.—Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de la Guerra.

Comandancia general de Guipúzcoa.—Excmo. Sr.—Segun las noticias adquiridas en el encuentro de ayer tarde, tuvo el enemigo la pérdida de 7 muertos y unos 50 heridos.—Hoy ha vuelto á presentar sus masas al frente de nuestra línea de Amezaña; pero se ha retirado sin mas progreso.—Se ha pasado á nuestras filas un soldado de la legion inglesa.—Han llegado al puerto de San Sebastian cinco lanchas de Socoa cargadas de víveres, y en un vapor procedente de la parte de Bilbao se han embarcado cinco piezas de artillería volante.—Dios guarde á V. E. muchos años. Hernani 28 de Setiembre de 1836.—Excmo. Sr.—Bartolomé de Guibelalde.—Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de la Guerra.

Excmo. Sr.—Habiendo observado que el aventurero Evans establecia fortificaciones en toda la línea, que por su solidez

daban margen á creer, que sus miras son de establecerse en ella, para apropiarse los puertos de S. Sebastian y Pasajes, y que al parecer tenia instrucciones de no comprometerse en una accion, me pareció oportuno descubrir sus planes. Al efecto mandé construir cuatro baterías en el alto de Amezaña y una en el de Choritoqui, ésta en direccion de la poblacion de Alzá, colocando en ellas, superando las grandes dificultades que ofrece el terreno, una pieza de 32, tres de 18 y una de 6, y dando la conveniente colocacion á las tropas se ha principiado al amanecer de hoy el fuego en toda la línea contra las casas que ocupaba el enemigo, y dicha poblacion de Alzá, habiéndose apoderado mis fuerzas de dos de aquellas. A las dos horas el enemigo presentó todas sus numerosas tropas y baterías, habiéndose generalizado la accion en términos que no ha cesado el fuego hasta las seis de la tarde. Durante ella Evans se ha limitado á guardar su línea, con lo que, y los muchos materiales que tiene preparados en el fuerte que ha dado principio á construir en el alto de Pasajes, me ha confirmado en la idea que dejo indicada de sus miras ulteriores. Mis tropas han avanzado hasta la calzada de Pasajes y desalojado á las contrarias diferentes veces de sus parapetos. La caballería en número de unos cien caballos ha dado tres cargas; pero ha sido rechazada con el mayor vigor, causándole bastante daño. La numerosa artillería de la línea, la de los vapores é isla de Santa Clara, situada en la bahía de S. Sebastian han hecho un fuego horroroso; pero ni todos estos elementos, ni la superioridad numérica de sus fuerzas ha sido suficiente para que los bravos guipuzcoanos hayan decaido en lo mas mínimo de su ardor, en medio de una fatiga de doce horas sin la menor intermision, y de haber estado sobre las armas en la noche precedente. El enemigo ha debido conocer á su pesar la superioridad de las armas de la legitimidad, y debe servirle de leccion para su triste desengaño. Su pérdida es de mucha consideracion, pues ha tenido 600 hombres fuera de combate; la nuestra es de 20 muertos y como 100 heridos y contusos. Todas las clases, Sr. Excmo., se han portado con bizarría, cumpliendo respectivamente con su deber, por cuya razon los recomiendo á la consideracion de V. E., y muy particularmente al 2.º comandante general D. Pedro José Iturriza; al brigadier jefe del E. M. D. Carlos Vargas, que apesar del estado de su salud quiso tener parte en este suceso; al coronel primer ayudante de idem D. Antonio Arjona, quienes con su infatigable zelo y ejemplo contribuyeron eficazmente al feliz resultado de aquel; al comandante de artillería D. Adolfo Save por su esmero, actividad y buena direccion, al teniente agregado á la P. M. D. Miguel Vial, y al de igual clase del Real Cuerpo de Ingenieros D. Juan Bautista Lopez, los cuales se dedicaron al servicio de las piezas de artillería y lo hicieron con buen resultado, al 2.º comandante del 3.º batallon D. José Francisco Hermoso que durante todo el dia sostuvo el punto del centro con la mayor exposicion; y últimamente al capitán graduado de teniente coronel del 5.º batallon D. Manuel Ibero, que con sola su compañía de cazadores desalojó al enemigo de la línea, causándole una pérdida considerable; sin perjuicio de hacerlo de los demas individuos luego que reciba los conocimientos exactos. Todo lo que pongo en noticia de V. E., rogándole se sirva elevarlo al del REY N. S.—Dios guarde á V. E. muchos años. Hernani 1.º de Octubre de 1836.—Excmo. Sr.—Bartolomé de Guibelalde.—Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de la Guerra.

Desde el dia 1.º de Setiembre al 15, se han pasado de las filas de la usurpacion á las del REY N. S. 124 individuos de tropa española, los cuales han recibido la correspondiente gratificacion. En otro número se publicarán los procedentes de las legiones extranjeras, que han venido á sostener la rebelion. Tambien se han presentado en la misma quincena á defender los derechos del REY N. S. un teniente y 15 individuos de diferentes carreras.

EN LA IMPRENTA REAL.

